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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

19-23.06.2023 г. 
 
 

Мантуров заявил о принятии всех мер по реализации плана по 
импортозамещению в РФ 

Меры по реализации планов по импортозамещению уже приняты, 
рабочие механизмы утверждены. Об этом в пятницу, 16 июня, сообщил 
«Известиям» глава Министерства промышленности и торговли РФ Денис 
Мантуров в рамках Петербургского международного экономического форума 
(ПМЭФ). 

«Механизмы обеспечивают сегодня эффективную реализацию тех 
планов по импортозамещению, которые были утверждены. То есть всё, что 
нужно для того, чтобы реализовывать все эти масштабные планы, 
сформировано», – заявил он. 

Мантуров добавил, что на данный момент по широкому перечню 
отраслей многое теперь зависит от инициативы бизнеса, так как со стороны 
государства все необходимые меры приняты. 

Источник: iz.ru, 17.06.2023 

Д.Чернышенко: «К 2025 году выйдем на 1 трлн рублей эффекта от 
искусственного интеллекта» 

Заместитель председателя правительства РФ Дмитрий Чернышенко –  
о цифровом суверенитете и высокотехнологичных стартапах 

 

После ухода из РФ разработчиков высокотехнологичного 
оборудования и программного обеспечения особо острым стал вопрос о 
технологическом суверенитете нашего государства. Он заключается как раз в 
том, что страна способна масштабировать любую технологию в соответствии 
с запросами экономики и граждан, рассказал в интервью «Известиям» на 
ПМЭФ зампредседателя правительства РФ Дмитрий Чернышенко. Не 
обязательно пытаться всё сделать самостоятельно внутри страны, но нужно 
обладать теми или иными технологиями и интеллектуальными правами на 
них, отмечает он. Одна их них – искусственный интеллект. По мнению 
Дмитрия Чернышенко, уже к 2025 году эффект от его использования в 
России достигнет 1 трлн рублей. 
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– Вы отвечаете за технологический суверенитет. Определены ли 
точные направления? Что для этого нужно с точки зрения инноваций и как 
это будет работать? 

– Президент дал поручение обеспечить суверенитет во всех 
критических отраслях. И здесь очень важно правильно отнестись к термину 
«технологический суверенитет». Сейчас в правительстве выработана 
методология его расчета: он рассчитывается по трем ключевым 
интегральным показателям, а из множества других собираются те, которые 
обеспечивают очень четкое понимание, какого уровня технологического 
суверенитета, в какой области был достигнут. В промышленности или 
конкретных отраслях, например станкостроении, – это когда есть понимание 
уровня зависимости от иностранных решений, в частности станков, или 
технологии, или программного обеспечения. 

Суверенитет заключается как раз в том, что страна способна 
масштабировать любую технологию в соответствии с запросами экономики и 
граждан. Не обязательно пытаться всё сделать самостоятельно внутри, но ты 
должен обладать технологией и интеллектуальными правами на нее. Если 
экономически это целесообразнее производить у себя, то можно это делать в 
случае наступления какой-то неблагоприятной ситуации. Нужно иметь 
возможность очень быстро наладить производство – это и называется 
«технологический суверенитет». Его высокие показатели труднодостижимы 
в тех областях, в которых мы были в большой зависимости от иностранных 
технологий. 

Но, например, в строительстве мы практически 95% всего 
оборудования и материалов умеем производить сами. В микроэлектронике 
сложнее. Очень многие технологии в мире доступны только в некоторых 
странах – например, литографы или инертные материалы, которые 
позволяют производить микросхемы малой топологии. В основном это 
потребительская электроника. Но для нас важно обеспечить суверенитет в 
области микроэлектроники. 

Нашей оборонной промышленности достаточно топологии,  
24 нанометра вполне достижимы в 2030 году, и мы планомерно к этому 
двигаемся. Сейчас мы владеем 90-нанометровыми технологиями и закрываем 
текущие потребности нашей страны, но пока еще не в тех масштабах, 
которые нам нужны. Поэтому микроэлектронику приходится закупать 
периодически извне – дальше мы как раз будем делать так, чтобы достичь 
технологического суверенитета и иметь возможность производить это 
самостоятельно. 

– Кто здесь главный двигатель в текущей ситуации — государство 
или нет? 
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– Если бы бизнес действовал по законам коммерции, то у нас никогда 
не было бы своей микроэлектроники. Сейчас развитые страны в спешном 
порядке пытаются у себя создавать «чистые комнаты», лаборатории, 
микросхемы. В глобальной схеме распределения случилось так, что 
литографы оказались в Голландии, а производства микросхем – на Тайване. 
Понятно, что все крупные страны не хотят быть в такой зависимости и 
выстраивают свои технологические цепочки. Россия тоже в этом участвует. 
Главный заказчик у нас – народ, президент. Это обеспечение суверенитета 
нашей страны, возможность защитить нашу экономику, граждан от 
несправедливого отношения к нам. 

– В Китае ежедневно регистрируется около тысячи 
высокотехнологичных стартапов. У нас эта ситуация возможна? 

– Чисто математически мы, конечно, с Китаем не можем сравниться, 
потому что это пропорционально скорее населению. Но это складывается из 
разных мер поддержки – всё начинается со средней школы, когда есть 
специальные программы обучения, которые позволяют талантливым детям 
сосредоточиться на будущем предпринимательстве. Дальше при переходе в 
высшую школу действует специальная поддержка молодых ученых и 
молодых стартаперов, которые могут даже без отрыва от обучения получить 
1 млн рублей на свой стартап или могут взять академический отпуск и при 
этом попытаться развить свое начинание. 

Есть специальные программы, которые позволяют студенту развивать 
стартап. С помощью технологических предпринимателей уже создано 
несколько десятков передовых инженерных школ, где в партнерстве с 
реальными заказчиками из технопарков немало тех, которые готовы 
поддерживать стартапы, выводить их на уровень прототипирования. Чтобы 
можно было представить уже инвесторам какие-то прототипы изобретений и 
тем самым дать им возможность выйти на новый рыночный уровень. 
Государство на всех этапах поддерживает наших стартаперов, и количество 
стартапов, как мы видим, растет. Эту работу просто надо продолжать, это как 
питательная среда, из которой обязательно родятся там будущие Илоны 
Маски. 

– То, что вчера казалось фантастикой, сегодня уже абсолютная 
реальность – искусственный интеллект. Что происходит в России с этой 
точки зрения? ИИ – угроза или помощник? 

– У меня очень спокойное, профессиональное, поскольку я 
программист по образованию, математик, отношение к искусственному 
интеллекту. Я бы его не демонизировал. Понятно, что это алгоритмы, 
которые работают с большими объемами размеченных данных. Здесь просто 
вопрос, чьи это данные, кто их размещал и какие алгоритмы. 
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Сейчас мир действительно находится на пороге так называемой 
сингулярности, когда будет качественный скачок использования этих 
технологий. Конечно, искусственный интеллект – это очень мощный 
инструмент повышения эффективности любых рутинных процессов. Он 
может замещать большое количество существующих, традиционных 
профессий. И у нас более 20% компаний в стране так или иначе уже начали 
использовать ИИ. Мы как государство, как регулятор, конечно, пытаемся 
помогать. Чтобы излишне не зарегулировать его, чтобы дать ему 
возможность развиваться, чтобы стимулировать предприятия использовать 
технологии искусственного интеллекта, мы поддерживаем разработки 
ученых. 

У нас шесть отобранных центров компетенций искусственного 
интеллекта, где действительно на мировом уровне осуществляются 
прикладные проекты в этой области. Есть отдельные дорожные карты, 
которые обязывают софинансировать и государство, и частных инвесторов, а 
также участвовать в этих проектах для получения общего результата. Есть, 
конечно, общественные организации, которые следуют кодексу этики 
искусственного интеллекта, для того чтобы использовать его только во благо. 
И многие вещи нам еще предстоит сделать для того, чтобы можно было эту 
технологию использовать без вреда. 

Наверное, один из самых важных вопросов – это использование своих 
данных. Сейчас доступны для исследования западные модели, генеративные 
сети используют данные, которые заканчиваются 2021 годом. Это данные, 
понятно, что не российские, поэтому когда задаются некоторые тестовые 
вопросы, получаются определенные результаты, и некоторые владельцы 
регенеративных сетей закрывают ряд тем просто для того, чтобы не попадать 
в неловкие с политической точки зрения ситуации. Это тоже область, 
которую нам предстоит пройти, преодолеть, научиться это модерировать, 
управлять. 

– Три закона робототехники, написанные Айзеком Азимовым, возникли 
еще задолго до. Вы сами сказали о том, что сейчас государство старается 
очень аккуратно определять и регулировать законами эту сферу. Мы 
готовимся уже к этому? Есть какие-то понимания наработки, как это 
должно существовать? 

– Мы готовимся, но не так, как это делается на Западе. Мы видели, что 
в течение года накалялось общественное мнение, всех пугали глобальные 
угрозы со стороны КНР: китайский искусственный интеллект поработит 
Америку и так далее. И потом, при конгрессе был организован 
псевдообщественный орган, который на самом деле сами же ведущие 
корпорации вручную и создали, для того чтобы прикрывать те цели, которые 
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они преследуют. А цели у них очень простые, как у любых глобальных 
коммерческих компаний, – зарабатывать и использовать технологии 
искусственного интеллекта для извлечения прибыли всеми возможными 
способами. Здесь у них, как всегда, все средства хороши, а мы как белые 
рыцари. И для того чтобы не отстать от технологий и оставаться белыми 
рыцарями, нужно будет какие-то компромиссы находить. 

Конечно, мы их должны искать с нашими отраслевыми лидерами, 
которые входят в ассоциацию компаний-лидеров ИИ. Они все известные, у 
нас президент не случайно проводит конференции каждый год по 
искусственному интеллекту. И там даются очень важные поручения. К 2030 
году ожидается, что будет порядка 17 трлн долл. вклад в мировой ВВП, и мы 
должны получить в этом свою справедливую долю. К 2025-му, я думаю, 
выйдем на 1 трлн рублей эффекта от искусственного интеллекта. 

Сейчас уже во всех взрослых клиниках Москвы ИИ осуществляет 
поддержку врачебных решений, с его помощью поставлено уже около 1 млн 
диагнозов. Есть электронные издания, в которых весь контент целиком 
создается с помощью искусственного интеллекта на очень высоком 
редакторском уровне, сложно отличимом от того, что делают ваши коллеги 
своим трудом. Поэтому надо просто уметь это эффективно использовать. 

Источник: iz.ru, 16.06.2023 

Суверенизация подвижного состава: текущий статус 

Резко усилившееся в 2022 году санкционное давление и уход 
иностранных партнеров создали новые вызовы для железных дорог, но не 
стали шоком. Отрасль к этому времени уже прошла большой путь 
технологической суверенизации, чему способствовал многолетний акцент на 
импортозамещение со стороны РЖД. 

В 2000-х, после более десяти лет хронического недофинансирования, 
РЖД требовалось в ускоренном режиме внедрять современный подвижной 
состав. В это время было создано множество партнерств с глобальными 
игроками рынков железнодорожной техники и комплектующих, из которых 
наиболее крупные – союзы «Трансмашхолдинга» (ТМХ) и французской 
Alstom, а также Группы «Синара» и немецкой Siemens Mobility. Российские 
компании тогда переняли прогрессивные подходы к производству и 
проектированию, к управлению бизнесом и качеством, получили доступ к 
передовой компонентной базе. Результатом этого сотрудничества стало 
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постепенное нарастание к 2020-м годам потока экспортных контрактов: на 
пассажирские вагоны в Египте, на тепловозы для Кубы и многие другие. 

Готовность к турбулентности 
Повышению локализации производства подвижного состава 

способствовала техническая политика основного заказчика железнодорожной 
продукции – «Российских железных дорог». При этом требования РЖД по 
российскому происхождению техники и ее компонентов всегда были жестче, 
чем закреплено в нормативных документах железнодорожного транспорта и 
других гражданских машиностроительных отраслей. Еще в 2019 году в 
железнодорожном холдинге была принята сводная программа 
импортозамещения холдинга, направленная в том числе на минимизацию 
санкционных рисков. В то же время сохраняющийся приоритет на 
экономическую эффективность техники обуславливал продолжение работы 
по международным кооперационным связям в поставке ряда узлов и, 
соответственно, сохранение импортной доли в ряде моделей подвижного 
состава. 

Возникший в течение 2022 года беспрецедентный санкционный фон 
никто, конечно, не предполагал и не учитывал как реалистичный фактор. 
Уже в прошлом мае действовало почти 16 тыс. антироссийских рестрикций: 
более 80% из них были введены после начала СВО на Украине. В то же 
время реакция РЖД и производителей подвижного состава на такую 
турбулентность была оперативной. Перевозчик дал общее направление 
деятельности по импортозамещению, были созданы профильные рабочие 
группы, действующие фактически в ежедневном режиме. В сжатые сроки 
были определены критически важные технические узлы и элементы 
инфраструктуры, потребности в запасах комплектующих зарубежного 
производства. Содействие оказало и государство — в частности, меры 
параллельного импорта и льготных займов на различные цели всем известны, 
однако принимались и сугубо отраслевые решения, например ускорение 
процедуры сертификации продукции в регистре сертификации на 
федеральном железнодорожном транспорте. 

Первые результаты совместной работы стали заметны уже летом  
2022 года. Так, выступая на итоговой коллегии Минтранса России, 
гендиректор РЖД Олег Белозёров отметил, что за три месяца были найдены 
альтернативы и замещены 4349 позиций импортосодержащих 
комплектующих из 6231. Для поддержки процессов суверенизации была 
разработана автоматизированная IT-система АИС «Импортозамещение». Ее 
функционал направлен на ведение перечней импортосодержащей продукции, 
мониторинг, контроль и анализ реализации процессов замены компонентной 
базы. 
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В целом подготовка к нивелированию рисков потенциальной эскалации 
санкций началась еще в 2014 году. Как рассказывают в ТМХ, именно тогда 
производитель принял стратегию промышленного развития, направленную 
на расширение собственных производственных компетенций. «Практически 
по всей номенклатуре импортных комплектующих мы стремились 
расширить и создать собственное производство или поддержать местных 
поставщиков», – сообщает ТМХ. Эта база позволила силами конструкторов 
дочернего «ТМХ Инжиниринга» (штат – более 1,3 тыс. человек) провести в 
2022 году масштабную перестройку работы и обеспечить стабильную 
деятельность в новых условиях. На текущий момент в ТМХ уже замещено 
более 2 тыс. позиций по импортным компонентам, включая мелкую 
номенклатуру. 

«У нас на начало прошлого года (2022-й.– прим. ред.) было всего 7%, 
может быть, небольшая цифра, запчастей, которые содержали импортные 
составляющие. Снизились к концу года до 3%», – докладывал Олег 
Белозёров на встрече с президентом Владимиром Путиным в феврале. Еще из 
результатов: пришли 110 новых поставщиков, а также РЖД совместно с 
«Росатомом» и «Газпром нефтью» создают национальную платформу для 
ERP-систем, то есть полноценной суверенной IT-базы для управления 
предприятиями. Конечно же, масштабные преобразования идут и в 
направлении подвижного состава. 

Локомотивы нового времени 
В 2022 году закупки железнодорожной техники не показали такого 

драматического снижения, которое, например, наблюдалось в 
автомобильном секторе. Так, РЖД закупило 497 локомотивов, что только на 
5% ниже запланированного уровня. В этом же году ожидается поставка более 
600 локомотивов, при этом заложена возможность увеличения закупок. Ввод 
же нового тягового подвижного состава тесно увязан с темпами 
суверенизации компонентной базы. В апреле заместитель генерального 
директора – начальник дирекции тяги РЖД Олег Валинский анонсировал, 
что линейку полностью отечественных локомотивов планируется 
представить в 2024 году. 

Весной прошлого года Группа «Синара» показала одну из своих самых 
значимых новинок – электровоз постоянного тока 3ЭС8 «Малахит». Его 
мощность составляет 12 тыс. кВт, и приоритетом для его работы является 
тяга грузовых поездов массой 7,1 тыс. тонн на сложных горных участках 
Транссиба. На локомотиве установлен комплект тягового оборудования с 
трехфазными асинхронными двигателями, разработанный компаниями 
«Тяговые компоненты» и «Горизонт». Уже в 2023 году РЖД планирует 
получить девять таких машин, но в целом эта платформа призвана стать 
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основной для нескольких новых моделей электровозов от Группы «Синара» 
на ближайшие 15-20 лет, в том числе для ускоренных контейнерных 
перевозок. 

В свою очередь, ТМХ оперативно разработал альтернативу 
магистральному тепловозу 3ТЭ25К2М, который комплектовался 
американским дизельным двигателем. Новый локомотив 3ТЭ28 
укомплектован уже российскими дизель-генераторами 18–9ДГМ, которые 
выпускает предприятие ТМХ – Коломенский завод. Имея три секции, 3ТЭ28 
включает, соответственно, три дизель-генератора. Они обеспечивают 
мощность 9,3 тыс. кВт для вождения поездов 7,1 тыс. тонн в условиях 
Восточного полигона. Локомотив уже прошел опытный пробег, а РЖД 
ожидает поставки в 2023 году 30 таких тепловозов. 

  

Электровоз 3ТЭ28 в ливрее РЖД на Брянском машиностроительном заводе  

В конце лета на отраслевом салоне «PRO//Движение.Экспо» одной из 
премьер ТМХ должен стать маневровый электровоз ЭМКА2. Он за счет тяги 
от аккумуляторов и контактной сети станет альтернативой маневровым 
тепловозам в больших депо и на пассажирских вокзалах, где работа дизеля 
нежелательна. Этот локомотив создан на одной платформе с другой 
маневровой новинкой производителя – тепловозом ТЭМ23: в этой машине 
для удобства обслуживания применена модульная компоновка основных 
узлов, а также двухдизельное исполнение с силовыми установками 
производства «КамАЗа». 

«Зеленая» повестка на ЭМКА2 не останавливается. Ведутся работы над 
созданием локомотивов с альтернативной тягой – на водородных топливных 
элементах и газовом топливе. В РЖД ожидают, что они будут готовы к 2026 
году. 
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В интересах пассажира 
В мае 2022 года компания Siemens – партнер по выпуску одной из 

самых известных современных моделей электропоездов, «Ласточка», – 
заявила об уходе из России. Это решение не привело к скоропостижной 
остановке производства, но замедлило выпуск из-за ограничения доступа к 
импортной комплектации и создало запрос на альтернативу. Такая работа в 
Группе «Синара» началась еще в 2021 году: входящий в группу завод 
«Уральские локомотивы» анонсировал создание новой линейки 
пассажирских поездов с большей долей отечественных комплектующих. Так, 
в ближайшее время на испытания должен пойти первенец – электропоезд 
ЭС104, в котором применены российский тяговый привод и другие 
компоненты. Группа «Синара» и РЖД уже подписали контракт на закупку  
22 таких пятивагонных поездов, начало поставок ожидается к концу второго 
полугодия 2023-го. 

 

  

В процессе производства первого электропоезда ЭС104  

Поезд с характеристиками, аналогичными ЭС104, летом 2022 года 
сертифицировал к серийному выпуску «Трансмашхолдинг». Модель ЭГЭ2Тв 
«Иволга 3.0» также имеет конструкционную скорость 160 км/ч, полностью 
спроектирована в России, а базовая модель за счет высокого показателя 
ускорения предназначена для городских перевозок на Московских 
центральных диаметрах. Производитель отмечал, что поезд «Иволга 3.0» 
состоит из комплектующих российского происхождения, а в его выпуске 
задействовано более 380 компаний. Сейчас уже в производстве находится 
модель «Иволги» с трехдверным исполнением вагонов для ускорения и 
повышения удобства процессов посадки и высадки. 
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Электропоезд ЭГЭ2Тв «Иволга 3.0»  

Также ТМХ завершает испытания другого электропоезда – ЭП2ДМ. 
Это модифицированная версия пригородного поезда ЭП2Д (основные 
покупатели – Центральная пригородная пассажирская компания и РЖД), в 
которой доля отечественных комплектующих доведена до 99%. В ней 
применены полностью российская система правления, комплект 
электрооборудования и двигатели, обновлен дизайн экстерьера и интерьера, а 
также улучшена эргономика посадочных мест. 

Благодаря долгосрочному контракту 2019 года Федеральная 
пассажирская компания и ТМХ ведут последовательную совместную работу 
по созданию новых вагонов локомотивной тяги для перевозок в дальнем 
следовании. В 2023 году на Тверском вагоностроительном заводе, входящем 
в ТМХ, планируется подготовить производство для выпуска вагонов нового 
поколения в габарите Т, который предполагает увеличение длины салона и 
ширины вагона. Сам завод отмечал, что уже нашел российские аналоги 
гасителей колебаний, пневморессор для двухэтажных вагонов, тросов 
стояночных тормозов, грузовых лифтов для вагонов-ресторанов и другие 
позиции. 

Продолжается работа по созданию отечественного высокоскоростного 
поезда для эксплуатационной скорости 360 км/ч. Эти работы РЖД ведет 
вместе с Группой «Синара» в рамках совместно созданного 
инжинирингового центра железнодорожного транспорта. В марте Владимир 
Андреев, начальник департамента технической политики РЖД, в интервью 
«Гудку» говорил, что уже готов эскизный проект и разрабатывается 
техническая документация. «Сейчас с отечественными предприятиями мы 
прорабатываем вопрос создания нового комплекта тормозного оборудования, 
тягового преобразователя, тягового двигателя и ряда других комплектующих, 
которые планировалось брать у иностранных партнеров», – рассказывал он. 
Выпуск пилотного образца ожидается в 2027 году. 
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Пути национального масштаба 
Значительное обновление парка планируется РЖД в направлении 

техники, предназначенной для строительства и ремонта железнодорожных 
путей. Холдинг утвердил масштабную программу поэтапного вывода 
путевого комплекса на нормативный уровень до 2035 года. Он предполагает 
закупку 2,3 тыс. единиц путевой техники и 6,7 тыс. вагонов для путевых 
работ, а потребность в инвестициях на нее составляет 1,14 трлн руб. 
Значимость вопроса подчеркивает то, что заседание президиума Госсовета по 
вопросу развития промышленности страны в условиях санкционного 
давления с участием Владимира Путина прошло на одном из крупнейших 
предприятий – производителей путевой техники – заводе «Тулажелдормаш» 
(входит в Группу ПТК). 

В ноябре 2022 года заместитель генерального директора – начальник 
дирекции инфраструктуры Евгений Шевцов указывал, что наблюдаемая 
зависимость от импорта компонентов в путевой технике окажет только 
краткосрочный эффект. Так, если в прошлом году по ряду машин импортная 
составляющая достигала 30%, то в течение двух-трех лет она будет снижена 
до 3%. Новые машины проектируются на российских комплектующих и 
аналогах из дружественных стран. 

Его ожидания позднее подтвердил Евгений Попов, первый заместитель 
генерального директора Группы ПТК, чьи конструкторские бюро активно 
заняты обновлением конструкции путевых машин под отечественную 
компонентную базу. «Сегодня машины имеют от 85% до 98% отечественных 
комплектующих, – говорил он в апреле. – Мы этот процент наращиваем. 
Купили новые энергетические установки, гидравлика и электрика. Спустя 
год плотной нашей работы рисков уже не видим». 

Поставить на поток 
Как отмечают в ТМХ, сегодня самые большие сложности лежат в 

развитии ключевых технологий до нужного уровня. «Есть полное понимание 
того, что нам нужно и как это произвести, но технологическое обеспечение – 
достаточно длительный процесс, требующий значительного времени и 
финансовых затрат», – сообщает производитель. В ТМХ резюмируют, что 
еще во время Советского Союза был накоплен значительный опыт 
изоляционной экономики, позволяющий решить вопросы по выпуску 
необходимой номенклатуры, однако важнейшим является обеспечение ее 
производства в требуем количестве и со стабильно высоким качеством. Эти 
задачи несут государственную важность, так как очевидно, что санкции все 
больше становятся инструментом конкурентной борьбы на мировом рынке. 

В соответствии с поручением премьер-министра Михаила Мишустина 
до 20 июня этого года Минтранс и Минпромторг должны проработать вопрос 
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заключения долгосрочных контрактов между РЖД и предприятиями — 
производителями железнодорожной техники. Такие уже действуют, 
например, при описанных ранее поставках пассажирских вагонов, а также 
поездов метро для Москвы. К тому же ранее долгосрочный характер заказа 
на электропоезда «Ласточка» (был подписан в 2011 году, включал поставку 
1,2 тыс. вагонов) позволил обеспечить национальные интересы по 
постепенной локализации производства компонентов подвижного состава. 
Однако отрасль отмечает высокую потребность в их масштабировании и на 
другие сегменты: локомотивы, пригородные поезда, путевую технику. Этот 
подход должен облегчить производителям доступ к финансовым ресурсам 
для инвестиций как в производство, так и новые разработки. 

Источник: kommersant.ru/rollingstockworld.ru, 15.06.2023 

«В конструкции закупаемых локомотивов внесено  
уже более 1700 изменений»  

Олег Валинский – об импортозамещении в локомотивном хозяйстве  

Вопрос импортных комплектующих для производства локомотивов 
решен, но частично. Отечественные производители разрабатывают и 
налаживают выпуск аналогов, организуется снабжение из дружественных 
стран. В то же время остаются некоторые позиции, поставки которых 
продолжаются через параллельный импорт. Подробнее – в интервью 
заместителя генерального директора ОАО РЖД - начальника дирекции тяги 
Олега Валинского. 

– По каким узлам и техническим элементам локомотивов удалось 
провести импортозамещение? 

– Фактически за последний год в конструкции локомотивов, которые 
мы покупаем, внесено уже более 1,7 тыс. изменений. Это и применение 
альтернативных изделий, и закупка у альтернативных поставщиков из 
дружественных стран. А чтобы обеспечить запасными частями сервисное 
обслуживание локомотивов, подобрали более 1,6 тыс. аналогов различных 
деталей и комплектующих. 

Для примера: при разработке грузового тепловоза для Восточного 
полигона 3ТЭ28, чтобы заменить компрессор немецкой фирмы, разработан и 
поставлен на производство отечественный компрессорный агрегат. 
Коломенский завод для замены американского двигателя GEVO12, который 
применялся на мощных магистральных тепловозах, разработал дизель-
генератор 18-9ДГМ. Все его испытания завершены, результаты 
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положительные. Шесть дизель-генераторов уже установлено на тепловозы 
3ТЭ28. 

В ходе постановки на производство этого дизель-генератора, 
соответственно, освоили производство на территории страны ряда его 
комплектующих. Муромский ремонтно-механический завод разработал и 
производит масляный фильтр, который не уступает по своим 
характеристикам немецкому. В Пензе разработали модификацию 
турбокомпрессора, который заменил ранее использовавшийся швейцарского 
производства. Вместо немецкой системы электронного управления подачей 
топлива саратовские специалисты создали собственную систему. Там же 
разработали и поставили на производство топливный насос высокого 
давления. Для замены швейцарского теплообменника в Волгодонске теперь 
производят наш, отечественный, водомасляный охладитель. 

Конечно, все электродвигатели и генераторы, которые раньше 
производились на Украине, теперь заместили на электрические машины 
российского производства. 

– С импортозамещением какого оборудования имеется больше всего 
сложностей? Какие перспективы создания отечественных производств или, 
если это невозможно, поиска новых поставщиков в зарубежных странах? 

– Вряд ли открою тут какую-то тайну, но существует довольно 
широкая номенклатура компонентов локомотивов, производство которых в 
России пока либо отсутствует, либо недостаточно развито. Это, в частности, 
подшипники средней и тяжелой серий, некоторые электротехнические 
изделия: реле, контакторы, клеммы, электронные компоненты, такие как 
микропроцессоры, микроконтроллеры, микросхемы памяти и так далее. И их 
недостаток на данный момент является сдерживающим фактором при 
производстве и обслуживании массовых серий локомотивов. 

Но, например, кассетные буксовые подшипники для грузовых 
локомотивов 2ЭС6 уже осваиваются в Твери, планируемая дата завершения 
испытаний и получение сертификата – август 2023 года. Часть номенклатуры 
производится на мощностях корпорации ЕПК. Параллельно проведены 
испытания буксовых подшипников из Китая. Электротехнические изделия в 
основном замещены отечественной и китайской продукцией. 

Также в стране есть производство – и мы на него очень рассчитываем – 
по части электронных изделий для локомотивов: микропроцессорные 
системы управления и диагностики, приборы безопасности и системы 
автоматического управления. При их изготовлении используются 
электронные платы также отечественного производства, которые в том числе 
выпускаются предприятиями оборонной промышленности. Правда, сама 
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компонентная база в большей части остается импортной, широко 
используются изделия китайского и тайваньского производства. 

Подобраны отечественные аналоги датчиков тока, напряжения, 
частоты вращения, температуры, но объемы их производства недостаточны 
из-за немногочисленности российских изготовителей, да и качество пока 
отстает. По заказу машиностроительных холдингов отечественные 
производители сейчас осваивают компоненты для систем электронного 
впрыска топлива: форсунки, топливные насосы высокого давления и другие. 

– Есть ли оборудование и комплектующие, импортозамещение 
которых нецелесообразно? 

– Для производства инновационных локомотивов лимитирующими 
узлами, кроме тех, что я уже назвал, являются силовые полупроводниковые 
приборы. Например, IGBT-транзисторы 33-го и 65-го классов, которые 
задействованы в системах управления асинхронным тяговым приводом – к 
сожалению, в обозримом будущем их придется покупать за рубежом. В мире 
всего три производителя приборов этого класса. Перспективы производства в 
России не ясны, поэтому, например, на электровозе 2ЭС8 применены 
импортные транзисторы, а на тепловозе ТЭМ23 – транзисторы более низкого 
класса. 

Совместно с производителями мы как раз и стараемся выбрать 
наиболее оптимальные варианты. У нас организован специальный штаб, в 
рамках которого постоянно рассматривается ход работ по 
импортозамещению, по организации параллельного импорта продукции, 
когда это необходимо. Главными критериями при выборе аналогов для нас 
все равно остаются надежность и безопасность перевозок. 

Источник: kommersant.ru, 15.06.2023 

Перечень продукции зарубежного производства, которую необходимо 
заменить в связи с санкциями 

В 2022 году в ФПК составили перечень из 1231 наименования 
продукции зарубежного производства, которую необходимо заменить в связи 
с санкциями, говорится в отчете ФПК за 2022 год. 

• Для 702 позиций (57% от общего количества) аналоги введены в 
конструкторскую документацию. 

• Для 494 позиций (40% от общего количества) аналоги подобраны, но 
их применение требует ввода в конструкторскую документацию. 
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• 35 единиц (3% от общего количества) находятся в «красной» зоне, – 
комплектующие и аналоги не подобраны. 

Из числа неподобранных аналогов наибольшую долю составляют 
элементы электронного, радио- и электрооборудования – 21  единица. Среди 
прочих комплектующих и материалов: комплектующие для экологически 
чистых туалетных комплексов, смазочные материалы, кузовное 
оборудование (профили из нержавеющей стали), комплектующие для 
прислонносдвижных дверей (ремни зубчатые), комплектующие для 
беззазорного сцепного устройства БСУ-ТМ136. 

«Вместе с тем в настоящее время указанные позиции имеются на 
складах поставщиков на территории Российской Федерации, что позволяет 
обеспечить непрерывность перевозок», – сообщили в компании. 

Источник: rollingstockworld.ru, 22.06.2023 

Импортозамещающее производство стекла  
для железнодорожного транспорта откроют в Подмосковье 

Импортозамещающее производство стекла для железнодорожного 
транспорта запустят в Долгопрудном к 2026 году, сообщила министр 
инвестиций, промышленности и науки Московской области Екатерина 
Зиновьева. 

«В реализацию импортозамещающего проекта компания 
«Мосавтостекло» инвестирует около 500 млн рублей. За счет расширения 
производства на предприятии будет создано дополнительно 40 рабочих мест. 
Плановый срок запуска производства – 2026 год», – рассказала Зиновьева, 
слова которого приводятся в пресс-релизе министерства инвестиций, 
промышленности и науки Московской области. 

По данным ведомства, проект позволит увеличить мощности 
производства, повысит уровень его локализации в плане выпуска стекольной 
продукции для высокоскоростных электропоездов, дизель-поездов, 
автобусов, трамваев и другой техники. 

На текущий момент основными потребителями продукта 
«Мосавтостекло» являются ОАО «РЖД», Трансмашхолдинг, Синара Групп и 
другие компании. Помимо этого, «Мосавтостекло» выполняет 
гособоронзаказ, а также участвует в большом количестве строительных 
проектов на территории страны. 

Источник: 1prime.ru, 19.06.2023 
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Контракты и обязательства: АПК и химпром получили миллиардные 
инвестиции на ПМЭФ 

В АПК, химпром и другие важнейшие отрасли национальной 
экономики вложат многомиллиардные инвестиции. Об их масштабной 
поддержке стало известно 15 июня – на ПМЭФ-2023 Банк «РОССИЯ» 
подписал сразу несколько соглашений. В частности, кредитная организация 
заключила меморандум о сотрудничестве с «Росагролизингом» по 
инвестиционным проектам для аграриев, а также с компанией «РусСилика» и 
Нижегородской областью – о развитии химической промышленности. Еще 
одна громкая новость – банк заявил о выкупе кредитного портфеля Фонда 
развития промышленности на 4,2 млрд рублей. Какие еще сферы вошли в 
круг приоритетов Банка «РОССИЯ» и как эксперты оценивают потенциал 
вложений в российскую экономику – в материале «Известий». 

Решения для АПК 
Стенд Банка «РОССИЯ» на ПМЭФ-2023 сложно пропустить: он 

располагается в самом центре павильона H, рядом с площадкой 
Минобрнауки, а также стендами правительств четырех новых регионов 
страны – ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской областей. 15 июня на стенде 
банка состоялось подписание меморандума кредитной организации с 
«Росагролизингом», нацеленного на сотрудничество в инвестиционных 
проектах агропромышленного комплекса (АПК). Партнерство дает новый 
импульс развитию растениеводства, животноводства и других отраслей. 

Этот проект не первый для Банка «РОССИЯ» в сфере поддержки 
сельского хозяйства. Организация стала одним из ключевых участников 
программы льготного кредитования АПК, запущенной Минсельхозом. 
«Росагролизинг» тоже финансировал ряд крупных проектов в отрасли. 

Меморандум позволит объединить усилия, он станет очередным шагом 
в сотрудничестве с российскими аграриями и даст возможность поддержать 
множество значимых проектов в агропромышленном комплексе, подчеркнул 
председатель правления Банка «РОССИЯ» Михаил Клишин. 

– Мы партнеры с государственной компанией «Росагролизинг», 
основной опорный банк для этой организации, и мы уже активно работаем в 
течение последних двух-трех лет, – заявил топ-менеджер «Известиям». 

Это удобная, доступная и долгосрочная поддержка, которая 
востребована аграриями всех подотраслей АПК – пищевиков, 
производителей кормовых пробиотиков, рыбхозов и животноводов, 
прокомментировал заключение меморандума гендиректор «Росагролизинга» 
Павел Косов. 
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– Объединение усилий с Банком «РОССИЯ» позволит укрепить работу 
именно в рамках комплексных решений и проектного финансирования, – 
подчеркнул он. 

Замещение импорта 
Еще одно важное соглашение заключено в отрасли химической 

промышленности: трехсторонний документ подписали Банк «РОССИЯ», 
Корпорация развития Нижегородской области и компания «РусСилика». 

Стороны планируют с 2023 по 2028 год инвестировать порядка 8 млрд 
рублей в зону промышленно-производственного типа «Кулибин» в этом 
регионе – там будут выпускать химическую продукцию, которая заместит 
импортную. На площадке собираются запустить вторую очередь завода по 
производству микронизированных силикагелей и стабильных силиказолей. 

– Наше соглашение с Корпорацией развития Нижегородской области и 
компанией «РусСилика» станет важным шагом в развитии отечественной 
промышленности, – подчеркнул Михаил Клишин. – Для Банка «РОССИЯ» 
важно поддерживать программы импортозамещения, которые активно 
реализуются в Нижегородской области – одном из важнейших для нас 
регионов. 

Как отметил гендиректор Корпорации развития Нижегородской 
области Игорь Ищенко, благодаря Банку «РОССИЯ» и компании 
«РусСилика» в Дзержинске появится второй производственный комплекс по 
выпуску импортозамещающей продукции. Это важный шаг в развитии 
экономики региона и промышленности всей страны. 

– Продукция, которая будет производиться на предприятии, включена в 
отраслевые планы по импортозамещению в химической промышленности 
РФ, – уточнил Игорь Ищенко. 

Суверенитет и безопасность 
Российская химическая и аграрная промышленность стали одними из 

центральных тем форума. Развитие обеих отраслей – часть стратегии 
обеспечения как российской продовольственной безопасности, так и 
глобальной. К тому же без процветающей химической отрасли невозможно 
создать передовой высокотехнологичный сектор экономики, а ведь именно 
обеспечение технологического суверенитета России – одна из приоритетных 
задач сегодня, отметил профессор МГСУ доктор экономических наук Кирилл 
Кулаков. 

По словам эксперта, инвестиции в обрабатывающий сектор можно 
сравнить с вложениями «если не в автономность экономики, то по крайней 
мере в ее стрессоустойчивость и готовность к будущим внешним вызовам, 
аналогичным тем, с которыми России пришлось столкнуться в последние 
годы». 
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Роль химической промышленности в перспективе будет только расти, 
уверен член координационного совета, глава комитета по химической 
промышленности «Деловой России» Михаил Сутягинский. По его мнению, 
нынешний период глобальных перемен – эра возможностей для новых 
проектов. 

– Особенно возрастает роль малой и среднетоннажной химии (МСТХ). 
Это понимает и государство: летом 2022 года под руководством главы 
кабмина Михаила Мишустина провели несколько стратегических сессий для 
определения критических областей, в которых в первую очередь необходимо 
обеспечить независимость от импортных составляющих. В результате 
эксперты сформировали портфель приоритетных проектов по 
импортозамещению в промышленности объемом примерно 5,2 трлн рублей, 
– отметил Михаил Сутягинский. 

Он напомнил, что за 2022 год предприятия химпрома получили 
господдержку почти на 30 млрд рублей. В том же году Фонд развития 
промышленности (ФРП) предоставил льготные займы на реализацию  
44 проектов в химической отрасли на 19,5 млрд. Это подчеркивает, что 
химия – во многом фундаментальная отрасль нашей экономики, заключил 
эксперт. 

Импульс проектам 
15 июня на ПМЭФ также стало известно, что Банк «РОССИЯ» купил 

часть кредитного портфеля Фонда развития промышленности. Сделка на 4,2 
млрд рублей заключена в соответствии с концепцией Минпромторга. Она 
предполагает, что банки выкупают надежные займы предприятий, которые 
уже запустили производство и фактически реализовали проект, но срок 
погашения их задолженности растянут во времени. 

– Передача части портфеля позволит в краткосрочной перспективе 
высвободить порядка 20 млрд рублей и направить их на финансирование 
новых проектов, не дожидаясь планового возврата займов через два-три года. 
Банк «РОССИЯ» проявил высокий интерес к покупке части портфеля, что 
позволило быстро выйти на сделку, – рассказал директор ФРП Роман 
Петруца. 

Стоит отметить, что после передачи портфеля в другой банк для всех 
этих заемщиков будут сохранены льготные условия, предоставленные ФРП 
при финансировании проекта, – ставка, срок кредита, выплата процентов раз 
в квартал останутся прежними. 

Председатель правления Банка «РОССИЯ» Михаил Клишин 
подчеркнул, что поддержка ключевых отраслей экономики и ведущих 
российских предприятий – одна из стратегических задач кредитной 
организации. 



21 
 

– Сделка с ФРП позволит не только оптимизировать финансирование, 
но и даст импульс новым важнейшим для страны проектам, – 
прокомментировал он. 

В результате этого соглашения банк сможет пополнить свой кредитный 
портфель и получить компенсацию недополученных доходов по формуле 
«ключевая ставка ЦБ плюс два процентных пункта минус ставка по займам 
ФРП». Ее после передачи портфеля клиент будет платить уже не в ФРП, а в 
кредитную организацию. 

Развитие транспорта 
Транспортная сфера также вошла в периметр инвестиционной 

активности Банка «РОССИЯ». Он заключил меморандум о сотрудничестве с 
«ПК Транспортные системы». Компания занимается производством 
городского общественного транспорта. Цель меморандума – развитие и 
расширение стратегического сотрудничества в сфере финансового и 
банковского обслуживания. 

– Наше партнерство с «ПК Транспортные системы» направлено на 
поддержку российской транспортной отрасли, в том числе городского 
общественного транспорта, – рассказал Михаил Клишин. – Банк готов 
оказывать поддержку предприятию в реализации новых масштабных 
проектов. Уверен, что наше сотрудничество будет продуктивным. 

Как заявил «Известиям» гендиректор «ПК Транспортные системы» 
Александр Дубровкин, банк поддерживал компанию в очень нелегкое 
время – в начале СВО и после того, как на страну обрушились санкции. По 
его словам, ПК ТС уже поставляет трамвайные вагоны и троллейбусы, а для 
дальнейшего развития нужны финансы. 

<…> 

Источник: iz.ru, 15.06.2023 

ПСБ поддержит импортозамещение в Удмуртии 

В ходе XXVI Петербургского международного экономического форума 
председатель ПСБ Петр Фрадков и глава Удмуртии Александр Бречалов 
подписали двустороннее соглашение о сотрудничестве. Об этом сообщила 
пресс-служба ПСБ. 

По словам представителей финансовой организации, соглашение 
предусматривает взаимодействие и развитие отношений по вопросам 
импортозамещения на территории Удмуртии. 
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Как сообщили эксперты банка, в рамках соглашения ПСБ обеспечит 
внедрение и реализацию специальных финансовых продуктов и 
инструментов, необходимых для создания и развития импортозамещающих 
производств в республике. Кроме того, ПСБ будет участвовать в 
инвестиционных проектах и программах, нацеленных на поддержку местных 
предпринимателей, участвующих в программах импортозамещения. 

«Перед регионами и российскими производственными предприятиями 
сейчас стоят задачи создания и наращивания выпуска импортозамещающей 
продукции. ПСБ как универсальный кредитно-финансовый институт 
всесторонне помогает в достижении амбициозных задач по организации 
выпуска отечественной продукции. В рамках соглашения мы будем готовы 
предложить финансовые инструменты для локализации 
импортозамещающих производств в республике, что создаст 
дополнительные возможности для обеспечения финансирования в такие 
инвестпроекты», – заявил Петр Фрадков. 

«Удмуртия продолжает оставаться одним из лидеров в округе по 
уровню промышленного производства, в том числе за счет предприятий 
оборонно-промышленного комплекса, но при этом, что важно, доля 
гражданской продукции в ОПК республики не снижается. И у наших 
предприятий есть планы по дальнейшему наращиванию этого показателя, в 
первую очередь, за счет выпуска импортозамещающей продукции. Поэтому 
развитие совместных договоренностей с ПСБ даст нам возможность 
укрепить это направление работы, сделать более доступными меры 
поддержки и финансовые инструменты для предпринимателей республики», 
– прокомментировал Александр Бречалов. 

Источник: iz.ru, 15.06.2023 

ПМЭФ-2023: «Силовые машины» модернизируют производство газовых 
турбин за 8,5 млрд рублей  

АО «Силовые машины» инвестирует в течение трех лет 8,5 млрд 
рублей в создание отечественных газовых турбин и генераторов большой 
мощности, а также комплекса испытаний крупных электрических машин и 
электроприводов мегаваттного класса. Соглашение между компанией и 
правительством Санкт-Петербурга подписали на полях ПМЭФ-2023 15 июня 
председатель совета директоров АО «Силовые машины» Алексей Мордашов 
и губернатор Александр Беглов. Срок реализации проекта – 2025 год. 
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Подписанное соглашение подразумевает сотрудничество при 
реализации инвестиционных проектов «Разработка и создание газовых 
турбин ГТЭ-65 и ГТЭ-170». Общий объем инвестиций в 8,5 млрд рублей 
будет направлен с 2023 по 2025 годы. Планируется в процессе создать не 
менее 200 новых рабочих мест. Город, в свою очередь, предоставит помощь в 
подборе и подготовке высококвалифицированных кадров. 

На церемонии подписания господин Беглов напомнил, что проект по 
созданию отечественных газовых турбин получил федеральную поддержку. 
Господин Мордашов отметил, что новое соглашение закрепляет 
договоренности для реализации стратегических проектов импортозамещения 
критически важных технологий. В целом общий объем инвестиций 
«Силовых машин» в технологическое развитие производства с 2008 по 2022 
годы составил 55 млрд рублей.  

Источник: kommersant.ru, 15.06.2023 

Летные испытания полностью импортозамещенного МС-21 начнутся  
в ноябре 

Глава Объединенной авиастроительной корпорации Юрий Слюсарь 
сообщил, что ввод самолета в эксплуатацию запланировали на конец 2024 
года. Начало летных испытаний полностью импортозамещенной версии 
самолета МС-21 запланировано на ноябрь 2023 года. Об этом заявил глава 
Объединенной авиастроительной корпорации (ОАК, входит в Ростех) Юрий 
Слюсарь в интервью телеканалу «Россия 24» в рамках Петербургского 
международного экономического форума (ПМЭФ). 

«В ноябре начнутся испытания полностью российского МС-21. Наша 
задача - за 2024 год эти испытания завершить, получить одобрение к основному 
сертификату, который мы получили еще в 2021 году, и с 2024 года начать 
поставку самолетов в интересах авиакомпаний», – сказал он. 

Слюсарь отметил, что ввод самолета в эксплуатацию запланирован на 
конец 2024 года. 

МС-21 («Магистральный самолет XXI века») – российский проект 
семейства ближне- и среднемагистральных реактивных пассажирских 
узкофюзеляжных самолетов. Является вторым после Superjet 100 масштабным 
российским проектом в области гражданской авиации, который был создан без 
советского задела. МС-21 рассчитан на осуществление полетов на расстояния 
порядка 6 тыс. км и создается в качестве замены лайнерам Ту-154 и Ту-204/214, 
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а также в качестве альтернативы самолетам зарубежного производства Airbus 
А320, Boeing 737 и других. 

 
Источник: tass.ru, 16.06.2023 
 

«Ростелеком» и «Аэрофлот» будут совместно внедрять решения в сфере 
киберзащиты  

«Ростелеком» и «Аэрофлот» и договорились о сотрудничестве в 
области информационной безопасности. Документ подписали президент 
ПАО «Ростелеком» Михаил Осеевский и генеральный директор  
ПАО «Аэрофлот» Сергей Александровский на Петербургском 
международном экономическом форуме 

Соглашение предполагает развитие корпоративной сети передачи 
данных, импортозамещение программного обеспечения и оборудования. 
Компании также планируют совместно тестировать и внедрять 
импортонезависимые решения в области сетевой инфраструктуры. Эта 
задача будет реализована с участием экспертов «РТК-Солар». 

«За последний год крупнейшие коммерческие и государственные 
структуры в нашей стране столкнулись с многократно возросшим уровнем 
киберугроз. «Ростелеком» активно разрабатывает и внедряет инновационные 
технологии информационной безопасности, необходимые для защиты 
инфраструктуры системообразующих компаний. Для «Аэрофлота» 
безопасность, в том числе информационная, – это основополагающий 
приоритет, и наше партнерство нацелено на укрепление защиты 
национального авиаперевозчика и российской транспортной инфраструктуры 
в целом», – отметил Михаил Осеевский, президент «Ростелекома». 

«Реструктуризация существующих систем информационной 
безопасности «Аэрофлота» с учетом максимальной импортонезависимости – 
важнейшее условие для успешного проведения цифровой трансформации 
«Аэрофлота» в новых геополитических условиях. Сейчас особенно важно 
обеспечить надлежащую защиту информационных ресурсов и 
инфраструктуры крупнейшей российской авиакомпании от киберугроз. 
Подписание соглашения с «Ростелекомом» позволит нам оперативно и 
качественно решить задачу государственной важности по замещению», – 
сказал Сергей Александровский, генеральный директор «Аэрофлота». 

Источник: kommersant.ru, 16.06.2023 
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Газпромбанк представил собранную из российских компонентов систему 
обработки платежей  

Газпромбанк разработал систему процессинга карточных платежей, 
полностью основанную на российских компонентах. Новый технологический 
стек позволит провести импортозамещение критически важной системы в 
банковском секторе – обработки платежей. 

Для того чтобы клиент мог совершить платеж по карте или снять с нее 
деньги в банкомате, необходимо, чтобы банк-эмитент (тот, кто выпустил 
карту) авторизовал эту операцию. А именно провел серию проверок карты: 
действительна ли она, достаточно ли средств, чтобы оплатить покупку. 
Сейчас в банках обработка платежных трансакций (авторизации) в основном 
ведется на импортном оборудовании, импортных операционных системах и 
импортных системах управления базами данных. Разработанное 
Газпромбанком решение состоит полностью из российских компонентов: 
аппаратная платформа, системное ПО, прикладное ПО, криптографическое 
оборудование, банкомат российского производства. 

«Газпромбанк активно развивает программу импортозамещения 
ключевых банковских технологий. К 2025 году по результатам пилотов мы 
планируем перевести программные модули системы процессинга на 
микропроцессоры «Эльбрус», будем использовать операционную систему 
ALT Linux и СУБД «Синергия». Также мы перейдем на российские 
криптографические модули и банкоматы. Подобных проектов в России еще 
не было реализовано, поэтому перед нами стоит важная миссия по 
разработке и тестированию новых решений, которые смогут обеспечить 
технологическую независимость. Уверен, что наши разработки и опыт будут 
востребованы российским банковским рынком», – прокомментировал 
заместитель председателя правления Газпромбанка Дмитрий Зауэрс. 

Источник: kommersant.ru, 15.06.2023 

Platform V от Сбера признана лучшей для импортозамещения  

Технологическая платформа Platform V от Сбера заняла первое место в 
номинации «Платформа года для импортозамещения», об этом объявлено на 
торжественной церемонии премии CNews «Импортозамещение года». 

«У нас есть негласное правило: любые технологические решения, 
которые мы предлагаем рынку, мы сначала проверяем внутри себя. Думаю, 
лучшее доказательство высокой производительности и надежности 
платформы – тот факт, что уже несколько лет она успешно применяется в 
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Сбере для оказания услуг для почти 107 миллионов наших клиентов. Platform 
V позволила обеспечить технологический суверенитет Сбера и добиться 
значительных бизнес-результатов. Благодаря команде СберТех, наша 
цифровая платформа постоянно совершенствуется, появляются все новые и 
востребованные бизнесом продукты для решения задач импортозамещения и 
цифровой трансформации», – отметил старший вице-президент, CTO, 
руководитель блока «Технологии» Сбербанка Андрей Белевцев. 

Platform V – флагманское решение компании СберТех. Платформа 
закрывает потребности прикладных решений на уровне технологического 
ПО, позволяет быстро и эффективно создавать информационные системы, 
прикладные продукты и приложения любого масштаба и сложности. 

Она включает более 70 инструментов и компонентов для разработки 
промышленных приложений, в том числе технологическую среду, средства 
разработки и поддержки производственного процесса, системы управления 
базами данных, удобные решения для интеграции, аналитики и мониторинга, 
виртуализации и контейнеризации. 

Продукты Platform V включены в реестр российского программного 
обеспечения. Продукты Platform V могут поставляться как интегрированным 
набором компонентов, так и в виде отдельных решений для точечной замены. 
Подробнее о продуктах платформы – на сайте Platform V. 

«Отечественный бизнес остро нуждается в качественных решениях для 
импортозамещения. Продукты Platform V помогают российским компаниям 
не просто заменить ПО зарубежных поставщиков, но и значительно 
преобразовать свой технологический ландшафт. Продукты платформы 
соответствуют самым высоким стандартам не только по функциональности и 
отказоустойчивости, но и по уровню клиентоцентричности и удобства для 
пользователей», – сказал генеральный директор СберТеха Максим Тятюшев. 

Премия CNews «Импортозамещение года» отмечает ключевые 
технологии и наиболее успешные проекты, а также персон, которые 
оказывают наибольшее влияние на этот процесс. 

Источник: lenta.ru, 20.06.2023 

Эксперт: недостаток софта для оборудования в РФ можно заместить  
в течение двух лет 

Проблема недостатка софта для российского IT-оборудования может 
быть решена в течение двух лет. 
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Такое мнение высказал в интервью ТАСС генеральный директор АНО 
«Цифровая экономика» Сергей Плуготаренко. 

«Это софт, который работает на тех «железках», которые, если мы 
научимся создавать, а, я так понимаю, что железки для базовых станций они 
кратно быстрее могут быть воспроизведены нами, чем, к примеру, системный 
блок компьютера или мобильный телефон, или даже сервер. Но мы эту 
проблему понимаем, она не является не решаемой в перспективе 1-2 лет», - 
сказал он. 

По мнению Плуготаренко, только симбиоз развития «железа» и софта 
может привести к тому, что в России будет достигнуто полное 
импортозамещение.  

Источник: tass.ru, 19.06.2023 

В Смоленской области внедрили меру поддержки для инвесторов  
в сфере импортозамещения 

В 2024 году в регионе планируют увеличить финансирование фонда 
развития промышленности 

Инвесторы в Смоленской области получат земельные участки на 
льготных условиях, если на них будут располагаться импортозамещающие 
предприятия. О внедрении меры поддержки сообщил в интервью ТАСС на 
полях Петербургского международного экономического форума врио 
губернатора региона Василий Анохин. 

«[Внедрили] меру поддержки инвесторов по предоставлению им 
земельных участков, находящихся в государственной или муниципальной 
собственности, в аренду без проведения торгов. Главное условие – на 
указанных участках должны располагаться импортозамещающие 
предприятия. В перечень импортозамещающей продукции вошли 128 
позиций», – сказал Анохин. 

Среди импортозамещающих предприятий врио главы региона отметил 
завод «Аналитприбор», производителя отопительной техники 
«Дорогобужкотломаш», компанию «Гагаринконсервмолоко», выпускающую 
сухие молочные продукты для детского питания и компоненты для них. 
Кроме этого, акцент делается на предоставлении льготных займов под 5% 
годовых. В 2024 году планируется увеличить финансирование регионального 
фонда развития промышленности. Занимающиеся импортозамещением 
резиденты площадок с особыми преференциальными режимами, среди 
которых индустриальные парки «Феникс» и «Сафоново», территория 
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опережающего социально-экономического развития «Дорогобуж» и особая 
экономическая зона «Стабна», также имеют льготы в приобретении земли, 
находящейся в областной или муниципальной собственности. 

Источник: tass.ru, 17.06.2023 

Российский бизнес готов заменить западные бренды. Почему этого не 
происходит? 

Предприниматели рассказали, чего не хватает для нормального 
импортозамещения 

 

После того, как многие зарубежные бренды покинули российский 
рынок, освободились многие ниши. Некоторые из них успели занять местные 
производители, но другие так и остаются свободными. Почему они оказались 
невостребованными, с какими проблемами столкнулись отечественные 
предприниматели и что позволит заменить зарубежные бренды российскими, 
обсудили на ПМЭФ участники сессии «Отечественные бренды: новые 
возможности для роста». 

Эксперты часто обращали внимание на то, что российские 
предприниматели просто не умеют продавать свой продукт – нет ресурсов на 
продвижение, нет бросающихся в глаза и запоминающихся упаковок. А у 
некоторых и вовсе нет понимания, зачем существует их продукт, 
следовательно, и бренда как такового не существует. 

– Мы живем в уникальной среде, но отечественные бренды не 
пользуются этой удивительной ситуацией. <…> Казалось бы – действуйте, 
выходите, стройте свои бренды, предлагайте свой продукт, но этого не 
происходит, — обратил внимание основатель «Студии Артемия Лебедева» 
Артемий Лебедев. 

– Очень много компаний, сделав торговую марку, не знают, какую 
проблему решает их продукт. <...> Если ты не понимаешь, зачем покупает 
твой продукт покупатель, это уже не бренд, — отметил основатель 
«ВкусВилла» Андрей Кривенко. 

– Много качественных продуктов неправильно упакованы, без идей и 
без эмоций для покупателя и потребителя. Эмоции в данном случае очень 
важны, – подчеркнул помощник президента РФ Максим Орешкин. 

Предприниматели в свою очередь говорят, что они видят возможности 
для роста и для замещения освободившихся рынков, но проблема в том, что о 
них никто не знает. 
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– У нас нет ресурсов на агрессивную рекламу и продвижение, – заявила 
генеральный директор «Агентства стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов» Светлана Чупшева. 

Некоторые из участников заявили, что помогать в продвижении 
местных товаров могли бы региональные власти. Например, глава Удмуртии 
Александр Бречалов обратил внимание на программу «Сделано в Удмуртии», 
с помощью которой в республике продвигают бизнес, а губернатор 
Новгородской области Андрей Никитин рассказал о брендах своего региона. 

– Мы зарегистрировали территориальные бренды – «Новгород», 
«Старая Русса», «Валдай». <…> Любая компания в Новгородской области 
может ими пользоваться совершенно бесплатно в любых вариантах, чтобы 
повысить свою узнаваемость, – отметил Никитин. 

Участники сессии пришли к выводу, что для того, чтобы помочь 
отечественному бизнесу более смело выглядеть в освободившихся нишах, в 
стране необходимо подготовить профильных специалистов и поддержать 
продвижение малого и среднего бизнеса. 

Источник: msk1.ru, 16.06.2023 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 70 поручений, в т.ч. одно поручение 2023 года:  
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад – до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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